

00222055

La bibliografía sobre el caso de Heinrich Böllinger, el jefe de la Gestapo, pasa de los diez mil volúmenes, según anota la Encyclopédie Britannica. Su homólogo, Manuel Contreras, no lo hace nada de mal, considerando que empieza a actuar treinta y cuatro años después, y tuvo a su haber una población más reducida. Un dato reciente, de la Biblioteca del Congreso en Washington, lo hace aparecer en poco más de cincuenta libros.

En una sola semana, la primera de agosto, aparecieron otros dos libros en los que el "Mamo" es personaje. Uno se titula *Contreras, historia de un intocable*, y corre autor es el periodista Manuel Salazar. El otro, es *Orlando Lettieri: Testimonio y crónicas*, con textos del círculo político Juan R. Gómez y Saúl Landau, autor, junto con John Diago, un ilustrado libro acerca del asesinato del ex concejal.

Salazar, de 39 años, actual editor general de la agencia noticiosa AFP en Chile, empuja a rastrear al hoy "huesopod" del Hospital Naval de Talcahuano, desde que, junto con Ascencio Cavallé y Oscar Sepúlveda, escribió *La historia oculta del régimen militar*.

La obra, que la Editorial Gráfido lanza para España y América Latina (196 páginas), trabaja, aparte de la investigación propia del autor, con una bibliografía de 22 libros. Resulta adecuada la cronología básica del "caso Lettieri", que ocupa trece páginas.

Aunque, por cierto, muchos puecos de la existencia del temblor fundador de la DINA se conocen, las revelaciones abundan. Algunas producen escándalo. Contreras se casó con la hija de Víctor Valdésbelo, que fue alcaldesa socialista de Quillota y diputado por Valparaíso en las décadas del 60 y del 70. El fue gran amigo de Allende. Mucho antes del golpe, sin imaginar que su yerno sería el exterminador de los socialistas.

También da a conocer el origen de la extraña amistad que une al general Eugenio Videla, jefe de la gendarmería militar de Santiago, con Contreras. Por su ex mujer, están estrechamente ligados, ya que Videla es primo hermano de María Teresa Valdésbelo. Cuando Contreras asumió el mando de la Escuela de Ingenieros de Tejas Verdes, "una de sus primeras decisiones fue que el capitán Eugenio Videla pasara a desempeñarse como su ayudante". Ambos ya eran amigos. Y estaban en la misma ola. Salazar dice que ex militantes de Patria y Libertad recordaron a "Quinto", como se le conocía, con enorme gratitud, y lo confirmó con una anécdota. En julio de 1973, poco después del levantamiento de los blindados en Santiago, ellos enfrentaron a

una manifestación de partidarios de la Unidad Popular en el centro de San Antonio y Videla llegó a recostarlos al mando de una compañía. "Mi capitán Videla ordenó armar bayoneta y cargar a la carrera contra los comunistas", recordó años más tarde. Tito Meraga, un comerciante de San Antonio que, en aquél episodio, estaba con uniforme.

Salazar expresa que Videla es el general en servicio activo más cerca del Mamo y cosa explica todas sus poco felices intervenciones.

Barros, hoy fallecido, se alejó del Ejército en 1963 y estudió Derecho. Era cuñado del comandante Sergio Badilla, director de Allende, y jefe de Discos en el gobierno militar.

Barros, hoy fallecido, se alejó del Ejército en 1963 y estudió Derecho. Era cuñado del comandante Sergio Badilla, director de Allende, y jefe de Discos en el gobierno militar.

Perversidad con cadetes

"El recuerdo que tengo de él me resulta muy ingrato", manifiesta Barros, porque su trato con los cadetes que recibía ingrediona-

batos y después tiraba la cadena, acción que él, graciosaente, llamaba el "shimpé". En otras oportunidades nos sujetaba la cabeza y nos introducía en la boca el plato de la manguera y, en forma repetida y violenta, abría el chorro de agua fría, dándole toda la intensidad, con el peligro de provocarnos un dano acusado o de otra naturaleza".

"Otros ex oficiales del Ejército", agrega Salazar, "tienen recuerdos muy diferentes, y no pueden evitar sonreir cuando evocan las bien rigurosas fiestas que a menudo terminaban en lapasares elaborados en diversos barrios de Santiago, y en los cuales el triste Contreras era uno de los protagonistas principales".

Todo aquello no significa que no fuera buen hombre. Egresó en 1962 como el mejor de su curso en la Academia de Guerra. "Instituto superior al que volvió en 1968, como profesor de Inteligencia, en una época en la que los tres grandes maestros de las principales disciplinas militares allí impartidas eran Raúl Schmidel, en Táctica; Carlos Prata, en Estrategia, y Mario Sepúlveda Sepúlveda, en Inteligencia".

Tengono se le encantaba elegir por su talento. Y utilizado en todo sentido. El diplomático chileno José Miguel Barros cuenta que cuando era embajador en Washington, el entonces ministro del Interior, Enrique Moreto Marín, asistente al asesinato de Lettieri le manifestó que Contreras era "un genio

que cuando se le encantaba al finalmente no es posible evitarlo sólo condonando todo lo que sabe. Si existe negativa o se manifiesta la idea de inocencia, se le da paso a un "sacerdote", quien

RMIA en mano, le da la extremaunción al detenido".

El horrible sacerdote Segura hasta que se oía la orden a los jueces y la deserción. "Con una precisión insólita, se le dejaba caer al detenido un ferro sobre ambas hombros y un golpe sobre la cabeza que le dejaba inconsciente".

Seleccionados para la DINA

Contreras personalmente seleccionó los hombres de la DINA. "Empezó a revisar los componentes de los últimos cursos de la Academia de Guerra, marcando a los que lession preparación en Inteligencia. Pasó en los oficiales que le habían sido más fieles, en sus conocidos, en los amigos, en los posibles expertos civiles que sólo conocía de oídas. El paso siguiente fue empezar a pedir formalmente a las otras instituciones armadas que los pusieran a su disposición".

Pero la tropa de la DINA tenía mucho dientes. "El personal de suboficiales poseía a disposición por las Fuerzas Armadas y Carabineros fue el que, en las respectivas unidades, resultaba más conflictivo".

Salazar expresa que "uno de los principios básicos sobre los cuales Contreras formó la DINA fue la lealtad. Esta condición exigida a todos los oficiales, dio cuerpo a la "hermandad de la DINA", una verdadera secta al interior del Ejército, unida por el secreto y la sangre".

Existen antecedentes que señalan la práctica entre militares



El sacerdote Contreras.

Dos libros remiten a la actuación del general condenado

Mamo Contreras, genio y figura

HERNÁN MILLAS

"Contreras. Historia de un intocable", titula su trabajo investigativo el periodista Manuel Salazar. Hay revelaciones: por su ex esposa el ex jefe de la DINA es pariente del general Eugenio Videla, en tanto que su suegro era diputado socialista y murió sin saber el papel que cumpliría su yerno en el exterminio de la izquierda.

ciones.

«El corso tremendo a Contreras quienes como cadetes lo conocieron en la Escuela Militar. El autor cita lo que el capitán 60 del Ejército Alejandro Barros Arriagada, le relató en 1991 a la periodista Alejandra Matas.

moto a la Escuela Militar era perverso, perverso, explosivo y desalmado, por decirlo lo menos».

El oficial confabó los consejos a los que Contreras los sometía, cada vez que incurrían en alguna falla: «Nos obligaba a introducir la cabeza en las tazas de los

del ma».

Salazar relata cómo Contreras fue incitando la DINA en la Escuela de Ingenieros de Tejas Verdes. Dos días antes del golpe había acordionado larguras para recibir detenidos. En los subterráneos se practicaron

Mamo Contreras, genio y figura [artículo] Hernán Millas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Millas, Hernán, 1921-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mamo Contreras, genio y figura [artículo] Hernán Millas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)